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Часто вызывают беспокойство у родителей капризы и 
упрямство детей. Что же такое капризы ребёнка? Почему дети 
бывают упрямыми? Как надо бороться с тем и другим? Капризы 
могут проявляться по-разному: иногда ребёнок выражает своё 
недовольство всем на свете он всё время хнычет и ноет, а сам и не 
знает, что он хочет. Или, ребёнок отвечает характерными вспышками 
гнева на любое требование взрослых, независимо от того велят ли ему 
или запрещают что–либо делать. Капризы маленького ребёнка 
могут вызываться многими обстоятельствами. Главная же 
причина капризов заключается в неправильной организации режима 
для ребёнка. Детское упрямство проявляется в том, что ребёнок 
противоречит во всём взрослому и старается всё делать и даже сказать 
наоборот. И возникает оно чаще всего тогда, когда взрослые 
ограничивают малыша в проявлении его самостоятельности и 
невнимательности к успехам или неудачам малыша. 



 

Чаще всего родители жалуются на упрямство 

детей в возрасте около трѐх лет и это не случайно. 

Именно в этот период начинает формироваться в 

ребѐнке его самосознание и у него проявляется 

стремление к самостоятельности, потребность в 

уважении и одобрении его поступков взрослыми. Это 

выражается в том, что малыш всѐ хочет делать сам. 

Недаром этот период называют в детской психологии 

возрастом «Я САМ», или «КРИЗИСОМ 3 ЛЕТ». Этот 

возраст наиболее трудный для воспитания и требует 

особо чуткого подхода к ребѐнку. Причину упрямства и 

капризов ребѐнка нужно искать не в особенностях 

прирождѐнного характера ребѐнка, а в нас самих в 

неправильном подходе к ребѐнку. 

Если дети по достижению 4 лет всѐ ещѐ 

продолжают часто упрямиться и капризничать, то, 

вероятнее всего речь идѐт о " фиксированном 

упрямстве", истеричности, как удобных способах 

манипулирования ребѐнком своими родителями. Чаще 

всего это результат соглашательского поведения 

родителей, поддавшихся нажиму со стороны ребѐнка, 

нередко ради своего спокойствия. 



 
 
 
 

 

Какие причины делают ребенка капризным? 

Многие родители жалуются, что у них излишне капризный 

ребенок. Так ли это? Может сами родители разбаловали 

карапуза до такой степени? Возможно, причина капризов 

кроется в психологическом или физическом дисбалансе? 

Какая бы причина детских истерик ни была, с капризами что- 

то нужно делать. То есть необходимо бороться с таким 

эмоциональным проявлением, как маленькое "Я". Попробуем 

выяснить причины, из-за которых дети обычно капризничают, 

и дадим советы, как справиться с излишней 

эмоциональностью маленького человечка. Какие причины 

делают ребенка капризным? 

Становление личности ребенка напрямую зависит от 

воспитания, которое дают родители. Любые проявления 

эмоций как положительных, так и отрицательных, это 

отражение внутреннего состояния ребенка. 



 
 
 
 

ЧТО ДЕЛАТЬ, 

ЕСЛИ У ВАС КАПРИЗНЫЙ РЕБЕНОК? 

Правило №1. Если капризный малыш, может, виноваты вы сами? 

Для начала необходимо выяснить капризный кроха или такое 

состояние вызвано поведением взрослых. В случаях, когда в людном 

месте ваше чадо падает на попу и кричит что хочет такую игрушку, как 

на витрине, то это капризы. Если же ребенок пытается застегнуть 

курточку со словами "Я сам", а мама, опаздывая, делает это за него, то 

провокатором плача является именно мама. Поэтому проявляйте 

терпение, дайте немного самостоятельности и истерик можно будет 

избежать. 

Правило №2. Цепной реакции не должно быть, контролируйте 

эмоции. Как известно, агрессия вызывает агрессию и крича, на свое 

чадо вы вызываете негатив, визжание и рыдание. Чем больше ругать, 

тем ребенок все больше невменяем. Следите за собой, не срывайтесь 

и контролируйте эмоции. Спокойным тоном скажите малышу, что так 

себя вести нельзя, и вы сильно огорчены таким поведением. Далее, 

разговор продолжать не следует, поскольку логические доводы сейчас 

не помогут. Удовлетворять прихоти также не стоит. 



 
 
 
 
 
 

Правило №3. Не применяйте в воспитании шантаж. Многие родители 

шантажируют ребенка словами: "Не замолчишь, любить не буду. "; "Не 

перестанешь плакать, не дам игрушку. ". Так, делать нельзя. Такой метод, 

основанный на шантаже, приучит кроху говорить неправду и прибегать к 

шантажу, в случаях, когда ему будет что-то необходимо. Такое воспитание 

мажет спровоцировать такие слова в подростковом возрасте: "Убегу, если не 

разрешишь с ним встречаться. "; "Уйду из дому, если будешь ругать за 

двойки. ". А хуже всего, что дети в подростковом возрасте настолько ранимы и 

непредсказуемы, что не знаешь, они просто угрожают или сделают это на 

самом деле, получив родительский отказ. 

Правило №4. Всегда следуйте выбранной тактике. Чтобы капризный 

ребенок не манипулировал родителями с помощью криков, необходимо 

следовать одной и той же тактике всегда. При первых проявлениях детских 

прихотей ведите себя спокойно и твердо без вспышек гнева объясните, что 

можно, а что нельзя. Через время, даже когда ребенок начнет капризничать, 

прося какую-то вещь снова, откажите опять, даже если вам очень надо его 

чем-то занять. Поведение родителей сегодня нельзя, а завтра можно лишь 

расшатает детскую психику еще больше, дезориентируя ребенка в 

положительных и отрицательных вещах. 



 
 
 
 
 
 
 

Правило №5. Не упрекайте плохими поступками. Нельзя 

говорить, что малыш плохой, капризный ребенок. Совсем наоборот 

убедите, что любите, несмотря на его поведение. Скажите, что этот 

поступок вас расстроил, но вы верите, что он так больше делать не 

будет. Эти разговоры необходимы, дабы ребенок понимал, он нужен, 

его любят и если попросить, то он непременно это получит, но 

немного позже. 
 



 
 

Что могут сделать родители для преодоления 

упрямства и капризности у детей: 

- Не предавайте большого значения упрямству и капризности. Примите к 

сведению приступ, но не очень волнуйтесь за ребѐнка. 

- Во время приступа оставайтесь рядом, дайте ему почувствовать, что вы 

его понимаете. 

- Не пытайтесь в это время что-либо внушать своему ребѐнку - это 

бесполезно. Ругань не имеет смысла, шлепки ещѐ сильнее его возбуждают. 

- Будьте в поведении с ребѐнком настойчивы, если сказали "нет", 

оставайтесь и дальше при этом мнении. 

- Не сдавайтесь даже тогда, когда приступ ребѐнка протекает в 

общественном месте. Чаще всего помогает только одно - взять его за руку и 

увести. 

- Истеричность и капризность требует зрителей, не прибегайте к помощи 

посторонних: "Посмотрите, какая плохая девочка, ай-яй-яй!". Ребѐнку только 

этого и нужно. 

- Постарайтесь схитрить: "Ох, какая у меня есть интересная игрушка, 

книжка, штучка!". Подобные отвлекающие манѐвры заинтересуют капризулю, 

и он успокоится. 

- Исключите из арсенала грубый тон, резкость, стремление " сломить силой 

авторитета". 

- Спокойный тон общения, без раздражительности. 

- Уступки имеют место быть, если они педагогически целесообразны, 

оправданы логикой воспитательного процесса. 



 
 
 
 
 
 
 
 

Конечно, использовать все правила и необходимые условия в своѐм 

семейном воспитании очень сложно, но вероятно, каждый родитель 

выберет из всего выше перечисленного, недостающую часть, тем самым, 

дополнив уже выработанную стратегию воспитания в вашей семье. 

Самое главное к возрасту 4 лет ребенок уже должен понимать, что такое 

хорошо и что такое плохо. Нужно научить его осознавать свои поступки, 

научить его объяснять причины своих капризов. 
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